
 

「地域理解プログラム講演会」アンケート分析 

 

１：地域理解プログラム講演会について 

 

【 目的 】 

  地域への気づきを促し、具体的な事例をとおして被災地の課題や復興に向けた展望に 

 ついての知見を育成する。 

 

【 講演会の内容 】 

 講演①人吉市役所・復興建設部 

  ・現在の人吉市の復興状況について 

  ・人吉市役所が取り組んでいる地域復興に向けて活動 

  ・高校生に知っておいて欲しいこと、考えて欲しいこと。 

  ・復興を通して再確認した人吉球磨の魅力と課題 

  

講演②くま川鉄道株式会社 

  ・くま川鉄道の地域における役割、意義 

・豪雨災害からの復興状況 

・高校生に知っておいて欲しいこと、考えて欲しいこと。 

・復興を通して再確認した人吉球磨の魅力と課題 

 

講演③人吉球磨観光地域づくり協議会 

・協議会の概要 

・高校生に知っておいて欲しいこと、考えて欲しいこと。 

・活動を通して再確認した人吉球磨の魅力と課題 

 

２：アンケートについて 

 

【 実施方法 】 

・「地域理解プログラム講演会」の事前・事後においてアンケートを実施した。 

・Google formsでアンケートを実施 

【 分析方法 】 

 ・Google forms の集計結果から分析する。 

 ・AI テキストマイニングを活用して分析する。 

 



３：アンケート結果・分析・成果 

 

＜ 講演会① 人吉市役所・復興建設部 ＞ 

結果・分析① 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

成果① 生徒の人吉市における復興状況に対する認知度および理解度の向上 

結果・分析② 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

講演前 

⇒ 

講演後 

あると思う 11 （47％） あると思う 151 （87％） 

分からない 96 （52%） 分からない 21 （12％） 

全く分からない 1  （1％） 全く思わない  1  （1％） 

成果② 生徒自身が復興に向けて為すべき事をイメージすることができた 

講演前 

⇒ 

講演後 

知っている 11 （6％） より理解を深めることができた 43 （25％） 

あまり知らない 158（87%） おおよそ把握できた     116（67％） 

全く知らない 13 （7％） 難しかった        14 （8.1％） 



結果・分析③      ＝ 減少したワード               ＝ 増加したワード 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

頻度の割合（ 事前：事後 ） 

手伝い 減少（100：0） 

ボランティア 減少（76：24） 

アイデア 増加（0：100） 

自分たち 増加（4：96） 

私たち 増加（14：86） 

意見 増加（17：83） 

成果③ 人吉市の復興に対する当事者意識の向上 

～ 講演後の生徒の感想 ～ 

・自分たちの意見を届けることも復興につながると思った。 

・講演会であったように高校生である僕達だからこそ出せるアイデアや行動などがある。 

・復興、復旧のために地域住民、事業者、行政が主体的に取り組むことが大切だと学んだ。 

・意見を積極的に出すことも人吉市の復興においてとても大切なことだと分かった。 

・復興状況を知ることができ、自分にできることを考えやすくなった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



“くま川鉄道”と“地域”、“高校生” 

との繋がりがない 

くま川鉄道 ＝ 交通手段のみ × 

 

くま川鉄道 ＝ 交通手段 

       復興を担う 

地域活性化の可能性 

       観光資源 

        

 

＜ 講演会② くま川鉄道株式会社 ＞ 

結果・分析①      ＝ 減少したワード               ＝ 増加したワード 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

結果・分析② 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 出現頻度高いワード  

 事前アンケート 事後アンケート 

１位 通学 地域 

２位 手段 高校生 

３位 地域 人吉 

４位 移動 球磨 

５位 交通手段 くま川鉄道 

６位 学生 役割 

７位 人吉 手段 

８位 観光 交通手段 



“くま川鉄道”と“地域”、“高校生” 

との繋がりがある 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

成果④ 地域資源を自分と繋げその活用方法を考える思考力が向上した 

 

～ 講演後の生徒の感想 ～ 

・くま川鉄道は地域の衰退を防ぐためにも、今後もみんなで協力して継続するべき。 

・この地域の大事な交通手段かつ人吉球磨の歴史や文化を広める中心となっていると思う。 

・くま川鉄道は僕達高校生のために残されたものなのでこれからはわたしたちもくま川鉄

道の今後について考えなければならないと思いました。 

・学生の交通手段だけでなく、観光資源として来るための目的づくりとしての役割。 

・地域を結びつける糸のひとつであり、地域のために残ってほしい文化だと思いました。 

 

 

 

 

 

 

 

 



生徒の地域課題として

の認識度は３位/15位 

生徒の地域最重要課題としての

認識度も３位/15位 

＜ 講演会③ 人吉球磨観光地域づくり協議会 ＞ 

結果・分析① 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

成果⑤ 地域課題を地域資源として捉える視野の広がりや多角的な視点 

～ 講演後の生徒の感想 ～ 

・人吉球磨の歴史的な場所を色々な方法で関連付けてそれに沿ったツアーを行ったりする。 

・歴史や文化をアピールしていくために神社のクイズなどを作り答えてもらう。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

地域資源として歴史・文化を認知

している生徒が少ない 

 

 

 

 

地域資源として歴史・文化を認知

している生徒が多い 










